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《与神同行》 

祷告能影响神吗？（2） 
 

 

到底祷告能够影响神吗？这答案是肯定或否定的呢？能够影响神或者是不能够？要回答这个

问题，让们先来回答四个存放在我们思想中的问题，也许你未必一下子想到这些问题是什

么，但许多时候，它们会出现在我们祷告的时候。那就是说，当我们祷告，这些问题就会浮

现在我们的思想中。而当这些问题浮现，我们又不知道答案的时候，它们就会削弱我们在当

下的祷告。神渴望我们坦然无惧，带着信心和确据来到祂面前的，可是我们却突然胆怯起

来，到底这些障碍该怎样清除呢？ 

 

今天我们要思想的经文，依然是太 7章，耶稣所讲的登山宝训，主耶稣把祷告讲得好像很简

单，相信这是圣经里论到祷告最简单的一段经文。有些人也许会很认同，他们所要做的只是

求而已，神听见之后就会赐下，就会给我们，不就是这么简单吗？可是我们得记住自己应该

负上的责任，因为清洁的心灵和思想，和神对我们所祈求的事的反应是有关连的。留意耶稣

在这里怎么说，太 7:7-11，主耶稣这样说：“你们祈求，就给你们；寻找，就寻见；叩门，

就给你们开门。因为凡祈求的，就得着；寻找的，就寻见；叩门的，就给他开门。你们中

间，谁有儿子求饼，反给他石头呢？求鱼，反给他蛇呢？你们虽然不好，尚且知道拿好东西

给儿女，何况你们在天上的父，岂不更把好东西给求祂的人么？” 

 

我们的神就是这样，祂是美善的，仁慈的，祂乐意把好东西给属祂的儿女们。刚才我们提

到，有四个问题是我们要来回答的，这四个问题很多时候不知不觉的存放在我们的思想中，

有时候会造成问题和困扰，以致有很多人不知道是否该继续祷告下去。到底这四个问题是什

么，它们的答案又是什么呢？ 

 

头一个我们经常会问的问题就是，“如果神已经知道我一切的需要，如果说神是无所不知

的，祂知道我一切的需要，如果祂真的知道我一切的需要，为什么我还需要向祂祷告，告诉

祂我们的需要呢？因为在祷告以先，祂早已经知道一切了嘛！”让我们来看看这个我们常有

的问题。首先我们必须清楚一件事，祷告不是去告诉神到底发生了什么事，不是去通知神或

者是给祂资料，让祂知道和了解事情到底是怎样的情况。我们到神面前来，不是向神报告一

些以为神不知道，只有我才知道的事情。 

 

我们来到神面前，即使我们知道神在我们还没有祈求以先就知道我们的需要，我们依然要祷

告。为什么我们要向神祷告，祈求神呢？因为我们是要尊荣神，我们以神为我们一切需要的

来源，祂是我们一切需要的供应者，我们所需要的一切都不在祂以外。我们之所以向神祈

求，是因为我们要尊荣神，神乐意我们向祂祈求，乐意我们晓得祂是谁，晓得我们是祂所造

的，也是属于祂的，我们是祂草场上的羊，以致祂得着荣耀。如果神在我们没有求以先，就

把我们所需的一切都赐给我们，我们就会以为这一切都是我们应得的，是理所当然的，本来

就是这样，那就会失去向神存感恩的心了。 

 

弟兄姐妹，试想，在平安无事，一帆风顺的日子，我们会像遇到困难的时候那样殷勤的祷告

寻求神，亲近神吗？多数不会。甚至于在平安无事的日子里，我们真的以为是理当如此的，

本来就是这样的。我们很少真的为着这些日子去认真感谢神，我们很少为着自己拥有的健康

去感恩，又为着自己所生长的地方而感恩。我们很少留意身边细微的事物，或者神藉着许多

人把恩典带到我们的生命当中，我们缺少觉悟，而因着没有一颗敏锐的心，所以错失很多向

神感恩的机会。也许直到自己经历一些变故，或者身边的人突然不在了，才惊觉到人生的无
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常和变幻，才发现过去平顺的日子，我们领受的许多恩惠不是理所当然的，而我们这才懂得

回到神面前，珍惜神所赐的一切。 

 

神渴望我们向祂祷告，凡事求问祂，因为这表示出我们认识祂是谁，我们认定神是万有之源

和万有之本，我们的需要都在祂里面获得供应，所以我们到祂面前来求取恩典与帮助。雅

4:2里有一句话说：“你们得不着，是因为你们不求。”这是其中一个我们得不着供应的原

因。神知道我们一切的需要，这并不等于我们因此就不需要祷告，我们就可以坐享其成，领

受神一切的预备和供应，不是这样。我们不向神祈求，不把我们的需要带到祂面前，这是因

为我们以为神供应我们的需要是理所当然的事，不用我们去求；另一个原因是我们太骄傲，

我们不愿意向神求。 

 

有些人说，“我才不需要神，我不信神，我的问题自己可以解决，我的需要自然有我自己的

方法！”这是骄傲的表现。又或者有些人说，我不敢麻烦神，然而神不会被我们难倒，神是

无所不能的，我们有什么可以难倒神，或者让神以为太麻烦的呢？完全没有。不要以为神对

我生活中的小事不感兴趣，其实神对凡临到我们身上的一切事情，都感兴趣，都会关心。一

切我们需要获知答案的问题，在神那里都必然会找到，神有我们所需要一切问题的答案。我

们需要人生的智慧和指引吗？神乐意指教，祂乐意引导我们，给我们属天的智慧。我们生活

中的需要，不论是经济上的，不论是身体上的，是物质上的，是关系上的，不论是什么，神

都有兴趣，神都关心，所以不要以为神无所不知，祂知道一切，于是我们就不用到祂面前来

祷告，不是！刚好相反，因为神能成就一切，所以我乐意来到祂施恩的宝座前。诗 116:1-2

诗人说“我爱耶和华，因为他听了我的声音和我的恳求。他既向我侧耳，我一生要求告

他。” 

 

好，第二个我们要来回答的问题就是，如果神早就预定祂要在我们身上所作的事，我们为什

么还要祷告呢？如果神早就设计好和安排好我们一生的遭遇，我们即使是祷告或是不祷告，

也于事无补，那祷告是不是很多余，很浪费时间吗？为什么还要祷告呢？神已经定好我一生

要走的路，我为什么还要祷告呢？祷告的作用在那里呢？这是一个很好的问题，很实际的问

题。不错，如果是神早已经预定我们前面的路，为什么我们还要向祂祷告呢？是为了什么

呢？ 

 

有两个理由是我们依然需要祷告的，首先，当我们明知道神安排了前面要发生的事，但我们

依然祷告的时候，神会在我们的意志和渴望中工作，可能是柔和的，慢慢的，安静的工作；

也可能是快速的，很短时间的工作，但无论如何，因着我们祷告，神可以在我们的意志和渴

望中工作，使我们所想的和所渴望的，和祂的旨意和谐一致。 

 

所以当神依着我们所求的去行事，又或者神选择按祂的心意去做事，我们都会和神的想法达

成一致，这会带给我们内心的平安。当我们与神不和谐的时候，我们内心享受不到平安和一

致，这是很重要的事。祷告不是改变神，祷告是求神改变我，祷告不是强求神照我的意思，

而是求神帮助我顺服祂的旨意。 

 

举个例子来说，我们有个好朋友病危，大家都为着他的病情很焦急。神知道祂要怎样做吗？

当然是绝对知道。如果神早就知道和定了要怎样对待这个病人，那旁边的人的祷告，有什么

作用和意义呢？不管我们怎样祷告，神都必然会照祂所计划了的去进行，神不会因为我们求

的不是祂要做的，而更改祂的计划，而迁就我们的意愿，而满足我们所祈求的。既然神就早

安排了要发生的事，为什么还要祷告呢？神决定了的事，没有人可以拦阻或改变。可是，在

人来说，没有一个人知道，这事只有神知道而已，而神要我们祷告，要我们在祷告中尊荣
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祂，顺从祂。所以祷告在这个时候是一种交托和对神的信赖，相信神要把最美好的赐给我

们。 

 

再说，假设神定了要将这个病危的人接回天家，要他息了地上的劳苦，安息在祂怀里，既然

已成定局，为什么还要人祷告呢？因为当我们祷告的时候，神可以在我们的心灵里作工，神

开始预备我们的心，预备我们去察觉到神的同在，以致当我们的朋友一旦离去的时候，我们

可以因着神的同在，去行过这人生最苦痛的幽谷，我们在其中虽然伤痛，却是获得主所赐的

平安，这就是祷告的重要。 

 

第二个我们要祷告的原因，即使我们知道了神安排好事情的结局，我们依然要祷告，是因为

神很可能使用我们去作为祂的工具。祷告不单是求神预备，也是积极的预备自己。比方说，

我们的朋友病了，神把一个很大的负担放在我们里面，要我们为这个朋友祷告，我们呼求神

医治这个朋友，当然在一开始的时候，我们不会知道神的心意怎样，我们不知道神到底医治

或是不医治，但是我们越多祷告，神就会让我们能更多的明白，我们越是信靠神，神就会把

祂的心意更多的显明在我们心里。我们就知道原来神是要医治他，而且是使用我们的祷告去

帮助他们。换句话说，上帝的心里有蓝图，但是祂乐意我们与祂同工，也有分在其中。 

 

神是无所不能的，祂说有就有，命立就立。但是神乐意使用我们去作成祂心意所定的，要是

没有我们，神的工作依旧会进行，神不需任何帮手才可以完成祂的计划和工作，但是神却乐

意使用我们为祂做工，而在过程中，主的名得着尊荣，而我们也得到了造就。而当我们这样

与神同工的时候，我们的信心会增强，我们会更懂得怎样按神的心意祷告，这对我们的灵性

是绝对有益处的。所以，即使神决定好祂要怎样做，但这也不等于我们就不用祷告，神喜欢

我们与祂同工，也喜欢透过我们去完成祂的计划和旨意。即使神不必使用我们，但是祂却乐

意使用我们，这是我们的福气。 

 

比方说，福音可以不必藉着我们而传扬到整个世界，神自然有祂奇妙的作为和方法，去将祂

的福音传开。可是，神却拣选去透过我们，将福音传开，神要透过我们的宣讲，透过文字或

其他途径，去把福音散播出去，这是神所使用的方法，去把人领到祂面前来。神怎样做呢？

神不停的呼召人出来，去为祂工作，去作传道的，去作宣教师，去作祷告的战士，去参与传

福音的工作，去加入传福音的队伍。祂没有差派天使，因为天使没有重生得救的经历，祂乐

意差派蒙恩的人。 

 

如果我们留意就会发现，保罗在书信中经常为弟兄姐妹祷告，因为保罗很明白神的心意，他

有神的心肠，他求神把“领会神心意”的灵，赏赐给弟兄姐妹，加在弟兄姐妹身上，使弟兄

姐妹能够更多明白神和认识神。而他也要求弟兄姐妹为他祷告，像他在西 4:3那里说：“也

要为我们祷告，求神给我们开传道的门，能以讲基督的奥祕。”因为保罗知道，神的心意是

要万人得救，明白真道，所以他照着神的心意去求。 

 

弟兄姐妹，在神广大的福音禾场上，神愿意有人体会祂的的心意，甘心与祂同工去作收割庄

稼的工作，是谁决定收割的情况呢？是神，而不是我们。当然，神大可以不使用我们，但是

神却没有这做。神乐意给我们机会，正如圣子耶稣基督怎样顺服天父的差派，经历降生、受

死、复活，同样的复活的主说“愿你们平安！父怎样差遣了我，我也照样差遣你们。” 

 

今天神给我们为祂辛劳传扬福音的特权，神也给我们收成的喜悦，神乐意使用我们为祂工

作，而神也拣选和呼召我们出来与祂同工，这是我们的福气。所以，服事神是恩典，而祷告

其实是大有意义和大有功效的，藉着祷告我们跟神发展更亲密的关系。 
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好，第三个问题我们经常会遇到的，就是神永恒的旨意成功与否，是不是有赖于我们的祷告

呢？我再说一遍，很多人会问：“神永恒的旨意的成功与否，是否有赖我们的祷告呢？”首

先，什么是永恒的旨意呢？其实很简单，就是神在创世之前已经决定好要作的事，不论怎样

祂都会完成。所以不管我们祷告或者不祷告，神必定要作成祂早已经决定好了的事。比方

说，神在古时拣选了亚伯拉罕，以撒，雅各和他的十二个儿子，然后是以色列民族。神拣选

以色列人作为祂的子民，神在旧约里面经常说，我要这样这样做，神要做的事坚定不移的，

不论周围发生什么事，不论列国有怎样的变迁，不论有多么大的战争，或者是有多么重要的

会议去商谈，神的法则是不会更改的，祂定了这样，就要这样去完成。那么，祷告的作用在

那里呢？ 

 

其实，人的祷告根本起不了任何作用，对神所已经定好的事，一点影响力都没有，神依然是

会按祂的时间和方式去进行。有时候神所作的是没有条件的，有时候却有条件，比方说，代

下 7:14 说：“这称为我名下的子民，若是自卑，祷告，寻求我的面，转离他们的恶行，我必

从天上垂听，赦免他们的罪，医治他们的地。”这是神所列出的条件，他们要为罪悔改，神

才会从天上垂听，而且医治他们。但是条件之一是他们要祷告。 

 

可是，有些事情却是不包括条件的，神定了怎样，事情就必怎样进行，不管我们祷告与否，

都没有分别，人的祷告起不了任何作用，也不能影响神预先定了的法则。然而，我们要这样

看，神在创世之前定好的计划，其实我们不能全部知道，而我们也不能作出什么干预，这跟

我们其实是没有关系的，因为是神要做的事，但是我们要思想的，是自己的责任。我们应该

问：“如果我不祷告，将会有什么结果？”如果我不为自己的生命祷告，将会有很多后果出

现。我们很容易会陷入罪中，我们会灰心，会丧胆，会入了迷惑，我们的生命必然不会有果

子，也不会有能力，我们活不出基督的样式来，我们对神充满亏欠。 

 

所以祷告其实是保持着我们跟神的关系，就好像一条电线那样，必须接驳到电源那里，才能

够有电力，我们的生命若与生命之源断绝了关系，我们就什么都没有能力。祷告是将我们的

生命，接连到神那里去的途径。保罗说“要不住的祷告”，这是神在基督耶稣向我们所定的

旨意。 

 

弟兄姐妹，有时我们真的要反省，为什么我会经常陷在罪中，为什么我的生活毫无见证，毫

无影响力，为什么我有这么多的软弱和失败，我们不得不问自己：“到底我们花多少时间在

神面前祷告，我们有没有寻求神的能力，神的智慧，以及神的指引呢？”如果没有，难怪有

这么问题会发生，因为我们的生命没有时刻与主连结，我们没有在圣灵里祷告，过被圣灵充

满的生活。 

 

我们不断把自己困在这些问题当中，一再的追问，“如果神早已经知道了，我们为什么还要

祷告，如果神决定了，祷告可以使它改变吗？”可是，我们却忽略了自己的责任，忽略了我

们对自己的生命，对自己的言行举止所要负上的责任。主耶稣在路 18:1鼓励人，“要常常祷

告，不可灰心。”我们千万不可在祷告上灰心，不可放弃，即使情况恶劣，我们也不可放

弃，要坚持下去，要忍耐下去，这不是因为神不听祷告，只是神的时间还没有到而已，所以

我们仍需要坚忍，仍需要保持与神之间的联系，从神那里支取力量。 

 

保罗渴望经历到神使基督从死里复活的能力，那是一种莫大的能力，保罗渴望这能力能够显

在他的身上。我们怎样才可以得到这能力呢？要藉着祷告与神连结。当我们祷告，不断与神

有交往的时候，我们的人生必然会充满着喜乐和平安，我们的生命会有说不出来的满足，我
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们渴望被神使用，就要不住的祷告，但我们不是只求神使用我，我们乃是要先求神造就我，

好让我适合神使用。我们不是要藉着祷告改变神，摇动神，而是藉着祷告求神改变我，藉着

祷告，我们紧紧抓住神的手，奋力抓住祂，仰望祂。 

 

亲爱的弟兄姐妹，我们可以作出选择，到底是活出一个自私的，只顾自己的生命呢？还是在

神的手中被主塑造的生命？当我们回顾所走的路的时候，我们发觉自己一事无成，一生没有

对任何人产生影响，我们是白占地土，浪费光阴的人。将来我们在神面前交账的时候，我们

是抱着遗憾去见神的。 

 

好，最后一个问题我们要思想的，就是到底我们的祷告能改变神的心意吗？我们来看出

32:9-12，经文说：“耶和华对摩西说：“我看这百姓真是硬着颈项的百姓。你且由着我，我要

向他们发烈怒，将他们灭绝，使你的后裔成为大国。”摩西便恳求耶和华他的上帝，说：“耶

和华啊，你为什么向你的百姓发烈怒呢？这百姓是你用大力和大能的手，从埃及地领出来

的。为什么使埃及议论，说：“祂领他们出去，是要降祸与他们，把他们杀在山中，将他们

从地上除灭。”求你转意，不发你的烈怒；后悔，不降祸与你的百姓。”摩西求神记念亚伯拉

罕，以撒，雅各等他们的先祖。跟着 14节说：“于是耶和华后悔，不把所说的祸降与祂的百

姓。” 

 

那岂不是说，我们可以透过祷告去改变神要做的事，或者是神定了的主意呢？让我们从这方

面去想，到底是谁把“为祂子民祷告”的负担放在摩西心中的呢？其实是神。神又为什么要

这样做呢？因为神看见他们内心的败坏，神知道将要发生的事，他们在山下拜金牛犊，以金

牛犊为领他们出埃及的神。于是神因此要惩罚他们，可是摩西向神恳求，求神改变祂的主

意，不要向祂的子民发烈怒。结果神就收回祂的怒气，不把祂所说的祸降与百姓。不过，我

们要留意，是神感动摩西，是神将百姓的负担放在摩西心中，催促摩西去恳求的，所以才有

这样的果效。腓 2:13 保罗说：“因为你们立志行事，都是神在你们心里运行，为要成就他的

美意” 

 

我们得留意，神的性情，神的旨意和祂的应许，是永恒不变的，神知道百姓的景况，祂知道

祂将会做的事，就是要击杀他们三千人。神不是绝对不加惩罚，神要灭绝那些败坏之子，但

是神却显出祂的慈爱来，神尊重摩西作为代祷者，向他们恳求，而且这负担是神放在摩西心

中的，所以神最后听摩西的祷告。这并不是说我们的祷告可以更改神的旨意，不是这样，问

题的关键乃在于，神吩咐我们怎样做，我们就怎样做，是依着神的吩咐，神自有祂的主张，

我们所求的必须合符神的意愿，神就会答允。求主帮助我们，愿在一切属灵的智慧和悟性上

满心知道神的旨意。 

 


